

Publicado por la Misión Bautista de

"LA VOZ BAUTISTA"

"Un Señor, una fe, un bautismo..." (Efesios 4: 5)

ORGANO DE LAS IGLESIAS BAUTISTAS DE CHILE
Director y Administrador: J. L. HART.
Casilla 191—Temuco.

Suscripción: \$ 2.00 al año.

Temuco, Abril de 1922.

LOS DEBERES DE LOS PADRES PARA CON SUS HIJOS

Se oye y se dice mucho de los deberes de los hijos para con sus padres y nunca falta quien diga, con mucho énfasis y solemnidad que la Biblia dice que los hijos deben obedecer en todo a sus padres. Léjos sea de mí quitar algo de este mandato del Señor pero ¿no dice la Biblia algo a los padres? Por cierto que sí y entre otras cosas dice no han de atesorar los hijos para los padres sino los padres para los hijos. (II Cor. 12:14).

Muchos padres creen que los hijos son para ganarles la vida y tan pronto como pueden ganar unas chauchas les mandan a trabajar sin pensar que es su deber, más bien, mandarlos al colegio. Tenemos ahora en Chile la instrucción obligatoria pero hay muchas maneras de esquivar la ley y solamente los padres que reconocen sus deberes para con sus hijos la cumplirán. Pero nadie puede llamarse evangélico que procure esquivarla porque la Biblia dice que el que se opone a la potestad, a la ordenación de Dios resiste. (Rom. 13:2.)

Y no solamente esto pero ¿en qué manera pueden atesorar mejor para sus hijos que en darles una buena educación? El dinero ahorrado para ellos muchas veces los arruina pero los conocimientos que el niño adquiere en un buen colegio, son un tesoro duradero. Dígo en un buen colegio. buen colegio? Buenos profesores y profesoras. Una vez un buen educacionista contestó a la pregunta «a donde debo mandar mi hijo» diciendo: en cualquier parte donde haya quien sepa enseñar.

Tenemos en Temuco un colegio bueno porque hay profesoras que saben enseñar no solamente lectura, historia, geografía etc. sino también la palabra de Dios. Nuestros hermanos tienen el deber de sacrificarse en todo para mandar a sus hijas a este colegio.

Pero hay la eterna queja, estamos tan pobres. Nos hace falta el espíritu de Eliseo que levantó el manto de Elias y golpeó las aguas del Jordán diciendo: ¿A dónde está el Dios de Elias? Dios, mis hermanos, es el mismo ayer, hoy y por los siglos. Hallaremos la solución de nuestros problemas por la confianza en El y la disposición de sacrificarnos.

FELICES BODAS DE ORO

Pedimos excusa al hermano Davidson y a los lectores de «La Voz,» por no haber publicado el siguiente artículo, debido a una equivocación, en el número anterior de nuestra revista para que acompañase a la fotografía que iba en la portada.—(N. de la R.)

¡Cincuenta años! ¡Y qué años tan repletos! Repletos de viajes. Repletos de labores. Repletos de felicidad. Repletos de lágrimas. Repletos de amistades. Repletos de oposiciones. Colmados con éxitos. Al fin trayendo su cosecha áurea y el homenage de los cinco continentes.

El 24 de Enero se juntó en la casa campestre de los hermanos Mac-Donald una compañía festiva para celebrar con los honrados ancianos sus bodas de oro. Allí había colegas, había hijos, había vecinos, había nietos, que con su misma presencia y con su humor festivo hablaron de algo que valía la pena celebrar. Hablaron de dos personas que no habían vivido en vano, y que jurtas habían compartido ya cincuenta anos de la jornada de esta vida.

El 24 de Enero de 1872 fueron unidos en santo matrimonio don Guillermo Mac-Donald y doña Janet Mac-Loud, ambos esescoceses, y de 19 años de edad. No se imaginaron en aquel entonces los sucesos que les habian de acontecer en los tres principales continentes, pero eran personas de fe y amanecieron cada nuevo día listos para lo que su Cuidador les proporcionara y se acostaron al fin de él con gratitud por haber gozado de su protección y el privilegio de haberle servido un día más. Así pasaron uno tras otro dieciocho mil doscientos cincuenta días. Mirando adelante vieron poco, pero ahora mirando atrás ven los cincuenta años como un camino con sus altibajos, pero todo

en plena vista.

Los primeros diez años los pasaron predicando en el norte de Escocia y las Islas Shetland. Fueron días cuando había pocos bautistas en esa parte y cuando todavía eran esos una secta despreciada. Por eso su mayor felicidad no estaba en tener amistades numerosas sino más bien, un servicio arduo con unos pocos amigos que han sido fieles hasta la muerte. Los próximos cinco años él los pasó en los Estados Unidos evangelizando en la frontera, donde hizo una obra que le ganó muchos amigos valiosos que le han servido bien en los dias difíciles que se siguieron. Su esposa, con los cinco hijos, quedò en Escocia hasta la vuelta de su marido, y luego emprendieron el viaje a Chile. La primera estada la hicieron en la colonia inglesa que en 1888 se arraigó en Púa. El en eñaba a los hijos de la colonia, a tres leguas de a casa en el campo, y en aquel entonces nuevo y salvaje, ella soportando los temores por los cuales eran rodeados. Después de la Revolución contra Balmaceda dejó la frontera y trasladó su familia, ahora crecida, (han tenido doce hijos) a la capital, donde los niños pudieran educarse, y que le sirviera como punto de partida para sus numerosos viajes a todas partes de Chile, a Bolivia y Perú como repartidor de Biblias representando la Sociedad de Tratados de Valparaíso. En 1899 se trasladaron a la hijuela que el Gobierno le había dado para cancelación de su sueldo como antiguo profesor. Alli durante veinte años la hijuela les sirvió como el mayor sostén de la obra que han seguido labrando hasta ahora. La hijuela no solamente hizo posible la obra de evangelización sino también ofreció amparo para la familia. Rindió eso, sí, pero a costa de durezas y lágrimas. Dos veces

su hogar fué incendiado, la vida fué solitaria para la hermana y los niños que no podían entrar en todas las actividades en que se ocupó nuestro querido anciano. Era puro bosque aquella parte, y la vida de un colono nunca es rosada.

Desde la primera llegada a Freire el hermano Mac-Donald ha estado empeñado en evangelizar la frontera. Solo, ha hecho una obra magnífica hasta que vemos todos los bosques llenos de grupos de bautistas y capillas levantándose en todas las aldeas. Solo, digo, porque su relación con la Alianza fué corta, la ayuda de otros bautistas sud-americanos fué poca, poca, y la llegada de colegas fué tardía. El interés que los bautistas de los Estados Unidos han venido a cobrar ùltimamente en Chile, ha sido despertado solamente por la obra que él ha hecho porque no tenían el propósito de venir a Chile hasta que él por su asombrosa actividad e insigne éxito no les permitió descuidar más la obra en Chile. La cuarta parte de la nación norteamericana es bautista, y esa cuarta parte está apoyando a nuestros amados ancianos. Hay bautistas en todas partes del mundo, y del mundo entero se dirigen las miradas para enterarse de lo que dos solitarios siervos de Dios han hecho.

Convino, pues, que aquel grupo representativo se juntara al fin de los cincuenta años, para dar el homenaje de hijos agradecidos, de nietos orgullosos, de vecinos ligados por mil bondades, y de colegas nuevos que saben apreciar la obra labrada por los años. Y conviene que todo el pueblo bautista chileno, por medio de este periódico (que es también creación suya) se una para decir que estaría todavía en las tinieblas de Satanás si no fuera por la luz de Cristo que esta valiente pareja ha traído, y que esta fiesta nos sirva para recordar y dar gracias de corazón a nuestros padres en Cristo.

Damos votos por que sean alargados sus dias entre nosotros y porque alcancen a ver más abundantes aún los frutos de sus labores.

W. E. D.

[«]Enséñanos de tal modo a contar nuestros días, que traigamos al corazón sabiduría.»

A cargo de R. Alvarez, Secretario General de las Sociedades de Jóvenes.

Queridos jóvenes hermanos:

Esta vez os voy a escribir algo sobre los deberes de la mesa directiva.

La mesa directiva, según rezan los estatutos aceptados por varias sociedades, consta de seis miembros, que son los siguientes: Presidente, Vice-presidente, Secretario, Pro-secretario, Tesorero y Bibliotecario. Ahora bien, ¿Para qué se nombran estos oficiales? No para darse el lujo de tenerlos como hacen algunas naciones modernas con su Rey, o para ostentarlos, del mismo modo que el Gobierno español hacía en Chile, en tiempo de la colonización, con algunos individuos que casi no hacían otra cosa más que vestirse de gala y pasear el Estandarte del Rey por las calles de Santiago, en días de fiesta.

Nó, la mesa directiva se nombra para que trabaje, y si queremos compararla con algo, más bien debemos hacerlo con los oficiales de un ejército. Un oficial de éstos, nunca se inmiscuye en los as into; de otro de sus colegas, a no ser por mutio consentimiento. Cada cual atiende a su compañía y así se evitan numerosísimas confusiones, especialmente en tiempo de guerra. De igual modo los que componen la mesa directiva, deben cumplir con sus respectivas obligaciones y no meterse en el terreno que pertenezca a otro.

El Presidente, por ejemplo, tiene el deber de presidir todas las sesiones que la sociedad lleve a cabo, y no debe levantar actas, recolectar fondos etc., porque estas son obligaciones del Secretario y Tesorero respectivamente.

El cargo de Presidente es el más importante; por tanto el Presidente debe siempre presidir con dignidad pero nunca con afectación ni con humos de superioridad, porque esto produce muy mal efecto. Siempre que dirija la palabra a la asamblea, conviene que lo haga de pie y no sentado, pero si se trata de presentar una moción, nunca debe hacerlo sino de pie. Debe también hablar con claridad y firmeza, especialmente en caso de debate. Como el Presidente es el que dirige la reunión es él también el que anuncia los himnos; y como la música influye tanto en la juventud, es conveniente que escoja de antemano los himnos que se han de cantar. Los himnos deberían ser siempre adecuados a la juventud y al tema que se trate.

El Vice-presidente, generalmente, no tiene mu-

cho que hacer, pero podría acontecer que de un momento a otro le tocase la carga más pesada (en caso de ausencia del Presidente); por tanto debe estar siempre apercibido. El deber de él es el de presidir cuando falte el presidente.

Al Secretario le está reservada una tarea que requiere su presencia en todas las reuniones: levantar actas.

El oficio de levantar actas, para hacerlo de modo que reporte utilidad, requiere cierto grado de instrucción y alguna experiencia en la persona encargada de hacerlo. Como estas dos cosas son algo difíciles de conseguir especialmente en nuestro país donde la obra es tan nueva aún, el hermano o hermana a quien le sea conferido este cargo, convendría que hablase, sobre el particular, con personas que entiendan el asunto y que podrían darles algunas explicaciones. Todas las secretarías deben tener un libro expresamente para su uso particula:

El Pro-secretario, lo mismo que el Vice-presidente, puede encontrarse, cuando menos lo piense, en plena labor ocupando el sitio del Secretario. Conviene, pues, que de vez en cuando visite al Secretario y se ponga al tanto de sus deberes para que si éste no puede seguir desempeñando su puesto, no se encuentre del todo embarazado al sucederle.

El oficio de Tesorero es uno de los que requieren más paciencia y servicio. Generalmente los Tesoreros son los que primero se cansan y presentan la renuncia de su cargo. ¡Y no es para menos, algunas veces! Va el Tesorero con la mejor intención del mundo a cobrarle la cuota a un hermano. Este, la primera vez, le presenta cualquier excusa pero, a la segunda, lo mira con ojos que quieren decir: ¡que desea de mí este pedigüeño! ¿Y qué culpa tiene el pobre Tesorero para que sea tratado así? El no va a pedir nada para sí, sino a cumplir con su deber que talvez el mismo que le puso mala cara, le confirió.

Hermanos, ayudémosle al Tesorero en su tarea que podemos hacérsela simpática, cumpliendo con el deber de pagar nuestras cuotas, con alegría. No debemos olvidar que la Biblia dice: «Dios ama al dador alegre.»

El deber del Bibliotecario es el de atender a la biblioteca, si es que la hay. El Bibliotecario cumpliría mucho mejor con su deber, si leyese- todos o casi todos los libros de la biblioteca, porque entonces estaría en condiciones de recomendar la lectura de este libro; contestar alguna pregunta sobre aquel otro etc. Ya sé que esto es mucho pedir, pero paga la pena de hacerlo el resultado que reporta. No sólo los miembros de la sociedad reciben beneficios de ello sino que el mismo Bibliotecario los recibe en mayor grado aún, pues con esta lectura llega a tener un grado de instrucción poco común aquí en Chile.

Si alguno de Uds. desea más detalles sobre algún caso particular, escribanme confiadamente y yo haré lo que pueda para ayudarles.

LA CONTESTACIÓN A LA ORACIÓN

1

I. La contestación a Balaam. Números 22:1-22 y 318. Porque Balaam porfió en pedir lo que el Señor le negó terminantemente, por castigo, Dios cedió a su porfia, pero fué para la destrucción del profeta.—Véase Salmos 106 y 15.

II. La contestación a Salomón. 1.ª Reyes 3:5-14. Porque pidió bien, el Señor le dió con largueza. Véase 1.ª Juan 5:14,15.

2

III. La contestación a Elías (1.a Reyes 19:1-8) y a Ezequías (1.a Reyes 20:1-7). No permitió que ninguno de los dos muriera, aunque el primero lo pedía, y aunque El mismo había resuelto que acabaría la vida del otro.

IV. La contestación a Jesús (Lucas 22:39-46 y Hebreos 5:7) y a Publo (2.a Corintios 12:7-10). No les libró de lo que les venía encima, pero les dió gracia para arrostrarlo.

3

PARÁBOLA DE LAS DOS CASAS O DEL HOMBRE INSENSATO Y DEL PRUDENTE.

1. Lectura del cap. 7, del Evangelio según San Mateo.

Mateo.
2. Relatar la parábola en forma de cuento. (Mat. 7: 24-29).

3. Exponer el punto principal al cual se refiere el Señor cuando dice: «Cualquiera que oye estas palabras...» (Se refiere el Señor, a las que se encuentran en los vers. anteriores del mismo capítulo y a las de los caps. 5 y 6, o sea a todo el Sermón del Monte).—T. H. DE HART.

4

Aconsejo que esta vez se tenga una reunión de evangelización en la casa de alguno de los socios o de alguna familia interesada, en algún sitio al aire libre o en cualquier otro lugar. El comité de propaganda debe disponer todo lo necesario para esta reunión.

5

Sería de mucho provecho que esta vez se tuviese una reunión administrativa para arreglar todos los asuntos concernientes a la sociedad, en vista de que el mes entrante se elegirá la nueva mesa directiva.

W. E. D. LA DÉCIMACUARTA CONVENCIÓN BAUTISTA RIOPLATENSE

Durante los tres primeros días de la semana de Carnaval tuvieron lugar las sesiones de la décimacuarta Convención bautista en la ciudad de la Plata.

La afluencia de enviados de las Iglesias fué esta vez bastante numerosa, siendo muy pocas las Iglesias que no enviaron algún representante. Todas las de la capital y de Rosario estaban representadas, así como también la de Mendoza, las dos de Córdoba, la de S. Fe (1), Montevideo y otras que sería largo enumerar. Hubo algunas, sin embargo, que no estuvieron representadas. Este año también se recibieron algunas nuevas: la de Adrogué, la Sud-oeste de Córdoba, la de Caballito y la de Pringles.

El sermón anual estuvo a cargo del pastor S. M. Sowell, director de nuestro Seminario teológico. No hemos tenido el privilegio de oirlo, pero nos consta que

estuvo espléndido.

Aunque no nos fué posible asistir a todas las sesiones, podemos decir, sin embargo, que éstas se realizaron dentro de la mayor animación, tal como corresponde a una asamblea bautista (donde la libertad de palabra es una preciosa y viviente realidad), pero dentro de la tolerancia cristiana y la armonía fraternal.

(1) Este año estuvo representada la de Corrientes por medio de su abnegado pastor, el hermano Vázquez, que con sus chispeantes relatos nos hizo reir bastante.

(Continúa en Pág. 13)

LA APERTURA DE LA ESCUELA DE NIÑAS

Ya se ha abierto la primera escuela bautista en Chile. Las clases empezaron el 20 de Marzo, en la casa arrendada y arreglada especialmente para esto, en la calle Caupolicán 835.

Tenemos en la lista diez internas y veintitres externos (entre niñas y niños). Hemos decidido tomar niños externos desde la edad de seis hasta la de diez años. Han llegado solamente dos internas y once externos, pero esperamos cuatro internas más la semana entrante, y las demás el primero de abril a más tardar.

Esta asistencia no es mala comparándola con la del principio de otras escuelas que nuestra misión tiene en otras partes del mundo. Por ejemplo, el Colegio de Varones en Buenos Aires, empezó con ocho internos y diez externos el primer año. Todas las escuelas particulares tienen que principiar con un pequeño número de alumnos y crecer poco a poco. Pero esperamos tener a lo menos diez internas y treinta o cuarenta externos, antes de fin de año.

A pesar de esto he quedado un poco extrañada, y también con pena, a causa del poco entusiasmo manifestado por los miembros de nuestra iglesia en Temuco, especialmente los que son padres. Pensábamos tener a lo menos veinte niñas de las familias de nuestra iglesia acá en Temuco, contando con el número en la lista de la escuela dominical; pero tenemos solamente tres alumnos de una familia bautista, no contando las cinco de las familias misioneras. Todos los demás pertenecen a otras familias evangélicas o a las que tienen simpatia con el Evangelio.

Estamos muy contentas con el número de alumnas de esta clase; pero no, como he dicho, con nuestras familias bautistas.

La junta de nuestra misión nos ha mandado abrir esta escuela especialmente para dar la oportunidad de instruirse, a los miembros y a las familias de los miembros de nuestras iglesias, para que ellas, teniendo esa instrucción, puedan ayudar mejor en la extensión del Reino del Señor en el mundo. No vale la pena gastar dinero y mandar misioneros acá para enseñar y para guiar a nuestros hermanos bautistas, si ellos mismos no tienen interés y no quieren sacrificarse en nada para que sus hijas puedan gozar de la oportunidad de asistir a una escuela evangélica que tanto se ha echado de menos en nuestra obra.

He recibido muchas visitas y muchas cartas de padres que viven fuera de Temuco, expresando el deseo de mandar a sus hijas a la escuela. Ahora, sin embargo, no tenemos bastante lugar para alojar a todas las que han deseado venir, más cuando esté concluido el edificio nuevo, cuya fachada se ve en la primera página de este número de «La Voz,» podremos recibir a muchas niñas. Así que los padres deben empezar a pensar y a formar planes para mandar a sus hijas a nuestro colegio el año que viene.

Agnes Graham.

SECCIÓN DE LA ESCUELA DOMINICAL

Ya hace casi cinco meses que visitamos algunas de nuestras iglesias y en cada una de ellas hablamos de la importancia de la Escuela Dominical, de su organización y de algunos métodos modernos de enseñanza. Quiero repetir que la Escuela Dominical es uno de los ramos más importantes en la obra del Señor, porque de ella saldrán los miembros que compondrán las iglesias del futuro y los pastores que las pastorearán.

Debido a tales hechos es preciso que la Escuela Dominical ocupe un puesto importante en nuestros planes y estudios.

Es buena costumbre tener un fin determinado, el cual estemos procurando alcanzar. Talvez algunos de los superintendentes se han olvidado de los primeros requisitos que se publicaron en el número de «La Voz» correspondiente al mes de Fe-

brero. En caso de que así sea, les recomiendo que los vuelvan a leer.

Estoy segura de que algunas escuelas han alcanzado uno u otro de esos requisitos, pero todavía ninguna me lo ha comunicado directamente sino la de Vilcùn. Esa ha alcanzado todos los requisitos menos uno, el cual es, que el cincuenta por ciento de los miembros de la iglesia y sus hijos, deben estar enrolados en la Escuela Dominical. La escuela de Muco ha alcanzado los mismos requisitos. La escuela de Japón tiene solamente dos clases en la escuela pero esto es mejor que lo que tienen la mayoría, que suele ser una.

Ruego a los superintendentes y pastores que me pongan al tanto del progreso que se pueda notar en cada escuela.

Estoy esperando con interés saber qué escuela alcanzará primero el título de «Escuela Modelo».

EVANGELIZANDO A GUATEMALA

Ya, el que suscribe y los misioneros veteranos Haymaker y Hayter, hemos escrito algo sobre la campaña de evangelización que el hermano Don Enrique Stracham ha emprendido en Guatemala y que espera desarrollar en todos los países de la América Latina en cooperación con las Misiones ya establecidas y con la ayuda de los obreros especiales que Dios levante para la empresa. Deseando que las oraciones del pueblo de Dios acompañen este movimiento nos proponemos informar a la prensa evangélica de la marcha de la campaña y a eso obedecen estas líneas. Después de las conferencias tan bendecidas en la capital de Guatemala, cuando miles de personas escucharon con la mayor atención y marcadas señales de interés la proclamación del evangelio, emprendimos el primer viaje a los departamentos, donde nos encontramos frente a una oposición sistemática y bien organizada. Es un hecho ya bien conocido que cuando Dios está obrando con poder en los corazones, el enemigo hace por su parte todo lo que puede para neutralizar su obra.

Nos dirigimos a la ciudad de la Antigua, donde ya teníamos asegurado el teatro para dar las conferencias, y la primera noticia que nos esperaba era la de que los enemigos habían influído de tal modo sobre el ánimo de las autoridades municipales, que éstas, a pesar de haberlo prometido, se negaban ahora a álquilarlo. ¿Qué hacer? Hay otro teatro en la Antigua, y sin pérdida de tiempo nos dirigimos a la casa del dueño para pedirle que lo alquilase, y en casa del dueño nos encontramos que estaba de muy cordial visita jun señor cura! El dueño nos dijo que la población era muy católica y a él no le convenía quedar mal con ella, razón por la cual no nos quería alquilar el teatro. El cura que tenía un tremendo cigarro de hoja en la mano, al oir esto, se puso a fumar con toda la fuerza de sus pulmones y a arrojar humo por la boca y las narices en señales de triunfo. ¡Había que verle la cara!

Tuvimos que contentarnos con celebrar las reuniones en el local de la Misión, lo que no es de acuerdo con nuestro programa porque lo que queremos es alcanzar a la gente que no quiere asistir a los locales donde se predica regularmente. La segunda noche nos cortaron la luz eléctrica y seguramente la policía tenía conocimiento de que se tramaba llevar a cabo un asalto, porque, sin que nosotros lo solicitásemos, mandó tres hombres armados con carabinas para cuidar el local. Con luces improvisadas se predicó el evangelio y aún

los enemigos lo escucharon atentamente desde afuera. Una palabra sobre Antigua. Esta ciudad es la vieja capital del reino de Guatemala que fué destruida por los terremotos del año 1774, acontecimientos que dieron lugar a que la capital fuese trasladada al lugar que ahora ocupa. En aquellos tiempos tenía unos 80,000 habitantes mientras ahora solo cuenta escasamente con 10,000. La cosa que más interesa al viajero son las ruinas de unas sesenta iglesias y conventos que atestiguan que en su tiempo fué esa una madriguera de frailes y monjas de todos los nombres y colores. Visitamos algunas de esas ruinas, y especialmente las del convento de las capuchinas donde un creyente conocedor de todos los misteriosos recobecos nos sírvió de guía. Vimos los subterráneos por donde se dice, que los frailes pasaban a visitar a las monjas. Vimos las celdas destinadas a someter a las infelices víctimas de la vida conventual a toda clase de martirios y también los lugares donde evidentemente se aplicaban castigos inquisitoriales. Otra de las ruinas que visité ha sido convertida en vivienda de pobres y la nave principal habilitada para chiquero de puercos. Le está pasando a esta iglesia lo que pasará a todas cuando se cumplan las palabras del Apocalipsis: ¡Caída es, caída es, la grande Babilonia, y es hecha habitación de demomios, y guarida de todo espíritu inmundo, y albergue de todas aves sucias y aborrecibles!

Después de visitar varios lugares más donde se notaba que el arzobispo con su pastoral había influenciado los ánimos en nuestra contra, fuimos a Amatitlán donde la oposición tomó un carácter más atrevido. No tuvimos dificultad en conseguir que nos alquilasen el teatro. Cuando fuimos para celebrar la reunión había en los alrededores unas cincuenta personas profiriendo gritos destemplados: luteranos, masones, herejes, protestantes, etc. Nos dimos cuenta que iba a ser difícil dominar la situación. Los hermanos empezaron a llegar y también algunos de los de afuera, pocos porque no se animaban a entrar viendo la actitud de los que estaban en la calle, quienes empezaban a ser cada momento más numerosos y más atrevidos. Cuando quisimos dar principio atacaron el teatro por los cuatro costados. Gruesas piedras empezaron a llover por todas partes, y cuando va no quedó ni un solo vidrio sano entraban adentro con la mayor facilidad con grave peligro para la seguridad de los que nos hallábamos en la reunión. A causa de la gritería tan infernal que armaban era imposible seguir con el discurso. Yo procuré hablar varias veces pero resultaba del todo imposible por que los gritos, los palos, y las pedradas de los amotinados no dejaban oir ni una palabra. La policía estaba ahí, pero completamente inútil e impo-

tente para dominar la situación. No quedaba más remedio que dar por fracasada la reunión y tratar de salir del teatro, pero, ¿cómo hacerlo estando esa jente en la calle? Quedar adentro tampoco era posible porque las piedras caían de todas direcciones. En el nombse del Señor resolvimos abrirnos paso en medio de esa turba y llegar al hotel, el cual felizmente se hallaba cerca. Al salir fuimos apedreados. Yo felizmente pude llegar al hotel sin ser tocado, pero no así muchos de los demás hermanos. Strachan llegó al hotel con el cuerpo molido, un jóven con un ojo lastimado, y quien más quien menos, todos ligaron algo. Al ver que habíamos entrado al hotel empezaron a apedrearlo, pero la oportuna llegada de una escolta impidió que las cosas tomaran un color más sanguinario.

Viendo que en ese lugar era imposible hacer nada resolvimos emprender viaje a Retalhuleu. Cuando llegamos a la primera estación de importancia tuvimos noticia de un acontecimiento que nos llenó de alegría: el partido clerical que gobernaba y envalentonaba a los fanáticos a cometer hechos bandálicos como los que hemos narrado, había sido derrocado por medio de una revolución y los liberales que siempre han favorecido la libertad religiosa estaban en el poder. Aunque teníamos conocimiento de que se estaban haciendo los preparativos para este golpe no creíamos de que se llevase a cabo tan pronto ni con tanto acierto y facilidad. Con este cambio de gobierno las cosas se presentan mucho más favorables para nosotros y podemos tener reuniones al amparo de leyes justas y bien aplicadas. El nuevo presidente en un bando que hizo promulgar por todo el país habla muy enfáticamente sobre el derecho que todos los habitantes tienen de profesar libremente su culto. En el nombre de Dios continuaremos realizando esfuerzos para alcanzar a las multitudes de Guatemala con las gloriosas buenas nuevas de salvación. Hermanos, orad por nosotros.

Juan C. Varetto.

LA GLORIA DEL PREDICADOR

«Y volvióse Jesús tras el Jordán a aquelugar donde primero había estado bautizando Juan; y estúvose allí. Y muchos venían a él, y decían: Juan, a la verdad, ninguna señal hizo; mas todo lo que Juan dijo de éste era verdad y muchos creyeron allí en él.»

(Juán 10:50-42).

Juán, el predicador rústico y vigoroso, había creado una sensación entre la gente de aquella parte; no por medio de milagros ni maravillas, sino por su fuerte denunciación del pecado y más por su anuncio de aquel Cordero de Dios que iba a venir para llevar los pecados de todos. Juan siguió el camino de todo hombre: murió; y evidentemente Jesús no había ido a aquellas partes después de su bautismo. El pueblo había tenido tiempo para olvidar a Juan y su predicación pero con la llegada de Aquel de quien Juán había hablado, surgían en sus memorias todo lo que Juán les había dicho de El. «Y muchos creyeron en El allí.» ¡Cuánta gloria para Juán! Decían: «Todo lo que Juán dijo era verdad.»

La prueba final del valor de un predicador no es de que pueda hacerse popular, de que atraiga mucha gente a oirle, de que su nombre aparezca muchas veces en los periódicos cual un famoso predicador: nada de eso; pero ¿qué acogida recibe Jesús entre sus oidores? ¿Cuanta de su verdad les ha dicho? ¿Cuanto de su espíritu les ha impartido? «Y muchos creyeron allí en él.» Eso sí, es la gloria imperdurable del predicador.

R. C. Moore.

EL PELIGRO DEL CINE

Varios doctores célebres de diferentes partes del mundo testifican que muchas de las enfermedades de la vista son producidas hoy día por fijar la mirada con frecuencia en la exhibición de películas. También varios documentos informan que los delitos juveniles de hurto han aumentado un cincuenta por ciento.

Sobre este particular algunos abogados declaran que una gran proporción de esa depravedad juvenil proviene de la mala influencia del cine. Creen que los jóvenes son inducidos a cometer delitos por presenciar en el cine películas representativas de toda clase de crímenes; también consideran que la moralidad en todos sus aspectos se va destruyendo de un modo muy evidente por la misma causa.

¿Debe, pues el verdadero cristiano ir al cine? Nó; de ninguna manera. Satanás es muy diestro en hacer su obra, y debemos estar seguros de que él empleará toda novedad y todo lo que sea la moda del día para efectuar sus nefastos propòsitos.

Aquellos que están en favor del cine pre-

(Continúa en pág. 11)

can la verdad, y el consuelo de millones de corazones atribulados. Sepa usted que han creído en la Biblia astrónomos como Copérnico y Newton; poetas geniales como Dante y Milton; naturalistas profundos como Cuvier y Lineo; inventores como Stephenson y Watt, a quienes el mundo les debe la máquina a vapor y el ferrocarril; físicos como Franklin y Morse; sabios como Pasteur y Pascal, y un sinnúmero de otros, lo que demuestra que los verdaderos hombres de ciencia no tienen dificultad en seguir la religión de la Biblia. Además, usted debe saber que la Biblia no es un texto de historia natural, sino una colección de escritos destinados a enseñar a los hombres cómo pueden agradar a Dios y ser salvos de sus pecados.

Hay otras ideas avanzadas, continuó diciendo, que son enormidades del mismo calibre de las tres que ya he apuntatade, pero para muestra basta un botón, y yo ya he mostra-

de tres. Creo que tenemos suficiente por hoy. Como la hora era ya avanzada todos empezaron a retirarse, sin que hubiese enojo de parte de ninguno. Por la calle

iban haciendo estos comentarios:

-El de las ideas avanzadas quedó como pollo mojado.

-Es que encontró la horma de su zapato.

-Por lo menos habrá aprendido a no darse tantas ínfulas, y se dará cuenta que los creyentes saben tanto de ciencia como saben los incrédulos, por no decir que saben mucho más.

- Esta conversación me ha dado ganas de estudiar seria-

mente la Biblia.

—Y a mí de ir a las reuniones evangélicas para oir lo que predican.

"Dijo el necio en su corazón: No hay Dios. Corrompiéronse e hicieron abominable maldad: no hay quien haga bien."

(Salmo 53.)

IDEAS AVANZADAS

En la sala de una buena casa de familia estaban en animada conversación, varias personas de ambos sexos que se habían congregado con motivo del cumpleaños del jefe de la casa.

Hablaban con entusiasmo sobre asuntos religiosos, exponiendo y defendiendo cada uno su creencia favorita.

Entre ellos estaba un señor, gran lector de la Biblia, y miembro activo de una iglesia evangélica desde su juventud.

Otro era un hombre de unos treinta años, muy bien puesto, con el bigote bien retorcido, y una larga cabellera, que hacía mucho alarde de su ateísmo, y no se cansaba de hablar de lo que él llamaba ideas avanzadas. Se figuraba que todos los que no pensaban como él eran atrasados, cuando no unos hipócritas. Había leído mucho aunque aprendido poco, y como tenía facilidad para la charla, no se cansaba de citar nombres de libros y de autores, aunque, al fin y al cabo, supiese muy poco a fondo de lo que los mismos enseñaban. Su conversación estaba matizada con grandes palabras, y no cesaba de referirse a la ciencia moderna, a los grandes adelantos del siglo, a la evolución de las especies, a la psicología experimental, y otras cosas de las cuales, en verdad, no sabía tanto como a él le parecía.

La señora de la casa, para ver si dejaba hablar a otro, le dijo con un poco de ironía: «Bien decía mi padre, que una

lata vacía, hace más ruido que una llena.»

El incrédulo seguía hablando, y el evangélico procuraba contestar a lo que decía, pero le era del todo imposible porque antes de terminar una frase el otro ya estaba de nuevo con la palabra.

-No gaste pólvora en chimangos, dijo entonces el evan-

gélico, un amigo íntimo del de las ideas avanzadas.

Pero cuando le pareció al evangélico que el incrédulo ya había hablado lo suficiente, dijo a los demás que él tendría algo que decir para demostrar que el buen amigo estaba muy equivocado, y que esas pretendidas ideas avanzadas son las más atrasadas que el mundo ha conocido, pero que no podría hacerlo al menos que él se comprometiese seriamente a dejarle hablar.

Aunque con mucha dificultad, el jefe de la casa consiguió que el de las ideas avanzadas guardase silencio, y entonces el evangélico empezó a razonar de esta manera:

—Voy a enumerar y refutar las ideas que hemos oído ex-

presar a nuestro amigo-

Primera idea avanzada: no hay Dios.

Esta idea es muy vieja, pues ya en el Salmo catorce David tuvo que hacerle frente, y esto hace como mil años antes de Jesucristo. El salmista, escribió así: «Dijo el necio en su corazón: no hay Dios». Parecerá muy duro el término empleado por David, pero talvez lo hizo así debido a que los ateos se tienen por muy sabios, y para bajar un poco su orgullo los llama necios, sin mayores preámbulos. A mí me cuesta poco creer que es el colmo de la necedad suponer que un mundo tan lleno de maravillas se haya hecho por sí solo. La existencia de un reloj basta para que cualquiera que tiene dos ojos en la cara pueda afirmar que en su construcción ha intervenido un fabricante,

Pues bien, el universo encierra en cada detalle maravillas muy superiores a la de un reloj o a las de cualquiera otra maquinaria construída por el ingenio humano. La inmensa maquinaria de los astros que giran incesantemente en el espacio infinito, siguiendo invariablemente sus respectivas órbitas, no puede ser obra de la nada o de la casualidad. Lo que decimos de los astros podemos decirlo de otras cosas pequeñas, y las maravillas que están encerradas en una flor o en un pequeño insecto son más que suficientes para que uno, que no se deja marear por las declanaciones de la pedantería materialista, se dé cuenta de que hay un Dios creador de cuanto existe.

Segunda idea avanzada: descendemos del mono.

Yo no sé qué empeño tienen los incrédulos en decir que descienden del mono. Digo que descienden, y que no descendemos, pues yo por mi parte me felicito de proceder de otro orígen

—La ciencia ha demostrado que el hombre ha llegado a ser hombre por vía de una larga evolución, dijo el incrédulo, creyendo que con decir la ciencia, ya todo estaba terminado. —La ciencia le replicó el evangélico, no ha demostrado

nada de lo que usted pretende. Hay ciertos naturalistas que defienden la «teoría» de la evolución, la cual es admisible hasta cierto punto, pero no deja de ser sino una mera/teoría basada en hipótesis que no han llegado aún, y talvez nunca llegarán a la categoría de axiomas. Mientras estas hipótesis continúen siendo hipótesis nadie tiene derecho de emplearlas como argumentos concluyentes, ni de hacer afirmaciones sobre cosas que aún son meras suposiciones. Por lo demás, la teoría de la evolución no nos autoriza a sacar las conclusiones a las que llegan los incrédulos en su loco afán de igualar al hombre con el animal.

Tercera idea avanzada: la ciencia contradice a la Biblia.

—Dígame, dijo el evangélico al incrédulo, ¿ha leído usted la Biblia?

-Sí, la he leído un poco, contestó.

rante siglos vienen siendo la luz y el norte de los que bushan compenetrado de sus enseñanzas; enseñanzas que duderecho de hablar aquéllos que lo conocen a fondo, y que se amigo, no se juzga por haberlo leído un poco. Sólo tienen que jamás le haya sido hecha. Un libro como éste, mi buen y libertad tienen en sus páginas la apología más brillante democracia que agita al mundo civilizado; y que la igualdad en ella se encuentra el gérmen de los grandes ideales de la sus leyes y preceptos son la base del derecho moderno; que grandes genios literarios en la edad de oro, de las letras; que ciencia, así que poco importa si hay algunos pigmeos que las rechazan; que ha sido la fuente de inspiración de los que han creído en sus doctrinas las grandes lumbreras de la el mundo, y eso en los países más adelantados de la tierra; rablemente año tras año, y que es el libro que más se lee en desde entonces el número de sus lectores aumenta consideque salió de la imprenta cuando ésta fué inventada, y que contribuído al adelanto de la humanidad; que es el primero bueno que usted sepa que la Biblia es el libro que más ha en los libros de los incrédulos, que tragan como píldoras. Es la Biblia la conocen sólo por las referencias que han hallado tendría una opinión diferente a la que tiene. Los que atacan la hubiera leído mucho y hubiera llegado a comprenderla, -Eso sí que se lo creo. Usted la ha leído un poco, pues si (De la Pág. 8)

APUNTES DE MI VIAJE

tenden que éste es un medio educativo si en él se representan escenas y cuadros buenos. Pero, precisamente esto es lo que evidentemente es imposible hacer, aunque hubiese una estricta vigilancia y una estrecha censura para las películas. ¿Por qué? Por la razón de que estos establecimientos funcionan al impulso del afán que algunos hombres mundanos tienen de hacer dinero; bien sabido es que a menudo aparece en el lienzo lo que no conviene; unas veces son cosas del todo insustanciales y tontas y otras son cosas sumamente dañinas.

No debemos olvidar cuan depravada es la condición espiritual del hombre y que todas estas cosas le gustan, por eso asiste a esos lugares. Si en el cine solo se representase lo que fuese puramente educativo con objeto de elevar al hombre, su popula, ridad pronto declinaría y muchos cines tendrían que cerrar sus puertas.

La actitud que debe tomar el cristiano con respecto a este asunto es bien sencilla. Las Escrituras declaran: «Apartaos de toda especie de mal» (2.ª Tes. 5:22). Enseñamos con más eficacia por nuestro ejemplo que por nuestra exhortación. Cumplimos mejor por lo que hacemos que por nuestras meras palabras. Un buen artista nunca desea fijar su atención en ningún cuadro que esté mal ejecutado, por temor de que su pincel tuviera luego la tendencia de ejecutar mal trabajo. Apliquemos, pues, este principio a los malos libros y cuadros indecorosos.

Otra señal de la malicia de Satanás que se muestra por medio de las películas es el de representar ante la juventud las preciosas historias bíblicas. ¡Qué atrevimiento es el de usar los pasajes de las sagradas Escrituras para que los cómicos las interpreten a su manera! Y, jqué pobres y mezquinas han de resultar luego tales representaciones! Por consiguiente, no hay en esto la ventaja de que haga más fácil el aprender las enseñanzas de tales historias biblicas. ¡Cuánta razón tenía David cuando dijo: «La ley de Jehová es perfecta, que vuelve el alma; el testimonio de Jehová, fiel, que hace sabio al pequeño» (Salmo 18: 7).—De «El Evangelista».

Hace años que tengo el deseo de ver algo de las bellezas de la provincia de Llanquihue. La inauguración de nuestra obra en Puerto Montt, me proporcionó la oportunidad. Salí de Temuco e hice la primera escala en Valdivia. Ya había conocido esta progresista ciudad y me era muy grato visitarla otra vez. Todos los que tuvimos la oportunidad de ir a la Convención, tenemos gratos recuerdos de la buena hospitalidad que la Iglesia de Valdivia nos brindó. Puedo testificar que es la misma cuando no hay Convención. Tuve el gozo de predicar el Evangelio otra vez en Valdivia y quedé muy contento de saber que algunos que hicieron profesión de fé durante la Convención, ya han sido bautizados y otros lo serán dentro de poco.

De Valdivia fui a Osorno y de alli en compañía del hermano Mancilla, a Puerto Montt. Dejaré a los que tienen una pluma mejor que la mía, describir las bellezas de los lagos Llanquihue y Todos los Santos y los volcanes Osorno y Calhuco y me contentaré con decir que nunca he visto un panorama tal. Pero yo no fuí como turista sino como heraldo de mi Rey para anunciar su mensaje al pueblo de Puerto Montt. Al llegar a Puerto Montt, encontramos a nuestros hermanos Pérez ya instalados y esperándonos para empezar la lucha. Llegamos como a las 6 P. M. y salimos casi inmediatamente para recorrer las calles con tratados e invitar a la jente para nuestro primer culto en Puerto Montt. Tuvimos la presencia y buena cooperación de los colportores, hermanos Blanco y Palma, y también de dos oficiales del Ejército de Salvación. Quedamos muy agradecidos a estos hermanos por su eficaz ayuda. El principio de la obra Bautista en Puerto Montt fué muy bueno, la concurrencia era buena y el órden también. Hemos oído que después de nuestra salida el órden dejaba mucho que desear, pero cartas de los hermanos Mancilla y Pérez nos aseguran que todo va mejor.

A la vuelta pasé una noche en Osorno adonde tuvimos uno de los mejores cultos a que he asistido en Chile. La capilla resultó chica y el interés era marcado y lo mejor fué que unos doce hicieron profesión de fé. De Osorno vine a Loncoche

adonde pasé una noche y tuvimos buenos, cultos, tanto en la capilla como en una casa de hermanos donde había fallecido una guagua. Volví a casa muy contento de lo que ví y sentí en el viaje pero con una profunda tristeza de que no tenemos más

obreros para el vasto campo del sur de Chile. Oremos, mis hermanos, para que Dios levante obreros en su míes y al mismo tiempo que nos de la buena voluntad de sostenerlos.

Queridas hermanas:

Tenemos mucho gusto en publicar informes de dos progresistas sociedades de señoras, los cuales aparecen en esta sección. A las hermanas que dirigen estas sociedades, después de felicitarlas por el éxito que tienen en la obra del Señor, quiero agradecerles la gentileza, atención y cooperación que nos han mostrado, en referirnos las gratas nuevas de sus esfuerzos y adelantos. Espero que servirán de inspiración para que otras muy pronto sigan su noble ejemplo.

Yo quisiera saber si las sociedades están aprovechando los programas de estudios bíblicos que nuestra hermana, María de Moore, prepara, y que publicamos en esta revista todos los meses. Si no, están perdiendo una muy buena oportunidad de estudiar sistemáticamente uno de los libros más sencillos del Nuevo Testamento.

Tengo en mi corazón el deseo de exhortaros sobre este particular, porque veo un verdadero peligro y es éste: que se desvíen de lo que ha sido el objeto principal de nuestras reuniones, es decir el estudio bíblico y la evangelización de mujeres y niños. Yo comprendo que la ayuda material que podemos prestar a la iglesia, es buena pero es secundaria a las que acabo de citar.

Estoy convencida de que uno de los atrasos más grandes en la obra del Señor en Chile, es la falta de conocimiento de la Palabra de Dios, no solamente entre las hermanas sino también entre los hermanos, viejos y jóvenes.

¿Y cómo podremos remediar este mal? Instruyéndonos a nosotras mismas y a nuestros hijos. Debemos enseñar a nuestros hijos que tienen que ir a la escuela dominical, y cuando sea posible, acompañarlos.

Estudiar semanalmente la porción de la Palabra de Dios, que se estudie en la reunión de señoras, pero si de ninguno de estos privilegios podemos gozar por las distancias u otra causa, siempre podremos tener una hora por día en que podamos leer algo de la Biblia y orar con nuestra familia. Es triste decirlo, pero conozco hasta familias de pastores que no tienen la costumbre de tener un culto familiar, en las cuales hay niños que ignoran las verdades más sencillas de la Biblia.

El futuro de la obra en Chile, está en nuestras manos en este sentido. El futuro de cualquier obra está en manos de los jóvenes y niños. Estos son nuestros hijos e hijas y mucha responsabilidad descansa sobre posotros en cuanto a si ellos estarán o nó preparados para echar mano a la grandiosa obra que luego caerá, naturalmente, a su cargo.

Dios tiene que valerse de los obreros que nosotros le proporcionemos. Él nunca mandará a los ángeles a predicar el Evangelio, aunque la obra es digna de ellos. Nó, Él espera a que nosotros hagamos nuestra parte y es un gran privilegio que nos concede al permitirnos tomar una parte en su obra. Así que, hermanas, ¿pensais que cuando atendemos a nuestros hijos, los educamos e instruimos en los conocimientos de Dios y su palabra; que no estamos sirviendo a Dios? Sí, y me atrevo a decir que lo estamos haciendo en la manera más agradable a nuestro querido Señor, porque es la obra que El ha confiado a nuestras manos y tendremos que dar cuenta.

Pero, una solemne pregunta se presenta aquí: ¿Cómo podremos hacerlo sin los conocimientos necesarios? Así que, hermanas, permitidme exhortaros otra vez a que, seais constantes en los estudios, aun

cuando fueren penosos y aburridos por la cuenta que os tiene a vosotras personalmente a vuestros hijos y a la obra del Señor.

INFORMES

La Sociedad de Señoras de la Iglesia Bautista de Recoleta, reunida el 5 de Febrero, eligió el siguiente Directorio, para el presente año:

> Presidenta: Secretaria:

Sofía L. de Pacheco Rosalba Giménez

Tesorera:

Cármen C. de Oyarce

y para repartir la costura, María F. de Moreira. Se tomaron también los siguientes acuerdos:

Comprar una máquina de mano para la Sociedad y felicitar a las sociedades de señoras de las iglesias bautistas de Chile.

ROSALBA GIMÉNEZ, Secretaria.

A los Lectoras

de LA VOZ BAUTISTA, tenemos el agrado de comunicarles que las hermanas de la iglesia de Concepción, se reunieron con el fin de reorganizar la Sociedad de Señoras. Fué nombrada Presidenta la hermana Domitila de Paredes; Secretaria y Tesorera, la hermana Juana Ulloa.

Nos reunimos cada lúnes y estamos estudiando el Evangelio según San Marcos. Después de los estudios, dedicamos una tarde a los trabajos manuales y otra a visítas. Ahora rogamos a los lectores que oren por las hermanas de Concepción.

JUANA ULLOA, Secretaria.

Estudios Bíblicos para las Sociedades de Señoras

LECCIÓN IX.—ENSEÑANZAS Y MILAGROS DE JESÚS.—Marcos cap. 7.

1.—Del valor de las tradiciones humanas. 7: 1-13.

2.—La fuente de contaminación del hombre. 7: 14-23.

3.—La fe indomable de la Cananea. 7: 24-30.

4.—El sordo oye, el mudo habla. 7:31-37.

Apréndase de memoria: vers. 7.

LECCIÓN X.—JESÚS A SUS DISCÍPULOS EN VISTA DE SU MUERTE.—Cap. 8.

1.—La multitud se harta otra vez. 8: 1-9.

- 2.—Señal demandada y negada. 8:10-
- 3.—Peligro de la doctrina farisaica y la de Herodes. 8: 14-21.

4.—Jesús sana a un ciego. 8: 22-26.

5.—La confesión de Pedro. 8: 27-33.

6.—Como seguir a Jesús. 8: 34-38. Apréndanse de memoria: vers. 34-38.

LECCION XI.—LA GLORIA DE NUESTRO SEÑOR JESÚS.—San Marcos 9: 1-29.

 La Transfiguración de Jesús. 9:-1-13.
 El fracaso de los discípulos. 9-14-19 y 28, 29.

3.—El poder de Jesús. 9: 20-27. Apréndase de memoria: vers. 7.

LECCION XII.—LEYES DEL REINO DE DIOS. San Marcos 9: 30-50.

1.—Jesús otra vez revela su muerte. 9: 30-32.

2.-La ley de humildad. 9: 33-37.

3.—La ley de amor fraternal. 38-41.

4.—La ley de abnegación. 9: 42-50. Apréndase de memoria: vers. 41.

(De la Pág. 5)

Pero es de justicia confesar que el feliz desarrollo de las sesiones se debió en buena parte (así lo creemos) a la prudencia y pericia del presidente, el hermano don Roberto F. Elder, el cual presidió con tal acierto y dirigió los debates con tal destreza y tacto, que todo salió a pedir de boca. La proverbial cordura y habilidad británica se manifestaron en la presidencia del hermano Elder. Desde un principio impidió con tino y firmeza que ningún convencional interrumpido por otro mientras hacía uso de la palabra; y de esta suerte se evitaron esos desagradables diálogos entre dos o más personas, que no conducen a otra cosa que a indisponer los ánimos de los que los sostienen.

Por los datos estadísticos presentados a la Convención por las distintas Iglesias, resulta que este año ha habido, gracias a Dios, un notable progreso, tanto en el número de miembros, como en las finanzas, lo cual es reconfortante y alentador. Como ha y en este país Iglesias bautistas que todavía no pertenecen a la Convención, puede decirse que el número de b autistas rioplatenses sobrepasa de dos mil.

(Continuará)

SECCION NOTICIAS

A CARGO DE R. C. MOORE

El Mundo Evangélico

—Hay 110,000 protestantes en el Japón, y 76 mil católicos.

—En 1845 el primer Misionero de la Convención Bautista del Sur, (E. U.) salió para China. Ahora tenemos obra en varios países, y más de 400 misioneros y mil predicadores. Tenemos seiscientas iglesias organizadas y sesenta mil miembros, todos en el extrangero.

-El sistema más perfecto, complejo y comprensivo para la concentración de los riquezas, es la Iglesia Romana, la cual saca ganancias de la vida, de la muerte, de la salud, de las enfermedades, de la cuna, del sepulcro, del paraíso, del purgatorio y del infierno.—Thos. E. Watson.

—Hay más de 300 mil miembros de las Sociedades de Jóvenes Bautistas en el Sur de los Estados Unidos.

—El 22 de Febrero, el Sr. C. E. Reed de «El Vergel,» Angol, se casó con la Srta. Marian Harrington, hija de los misioneros veteranos de Concepción. Muchas felicidades.

—El General Feng, soldado chino notable y cristiano piadoso, ha sido nombrado gobernador de la provincia de Shenshi. Él es el primer gobernador cristiano en la historia de China. Recientemente un misionero, visitando el campamento del General Feng, presenció el bautismo de 966 personas y más de 4,600 hombres tomaron participación en la Cena del Señor.

—La Junta Bautista de Misiones Extranjeras, por la generosidad de los Sres. Bottoms, ha podido comprar un edificio propio para las oficinas. Es un edificio de tres pisos en pleno centro de Richmond, Virginia.

—El Tercer Congreso de la Alianza Bautista Mundial, se reunirá en Estokolmo, Suecia, los días 14-20 de Julio de 1923. La última reunión fué en Filadelfia, E. U. en 1911.

—De los 2,500 matrimonios celebrados en Manila, Islas Filipinas, en el año 1921, 900 fueron efectuados en una iglesia metodista. Solo 500 fueron efectuados por el clero católico, aunque la población es casi totalmente católica.

—De las 1,922 iglesias que hay en la ciudad de Londres, 924 son anglicanas, 174 son bautistas, 241 son metodistas, y 124 son católicas.

-De resultas de una serie de cultos especiales

verificados en la Universidad de Bayloy, Waco' Texas, E. U., dirigidos por el Dr. Jorge Truett, quedan inconversos sólo doce de los más de mil alumnos de la universidad. Hay 125 candidatos para la obra misionera.

Noticias del País

—Hace unos tres meses se declararon en huelga los mineros carboníferos de la región de Lota y Coronel, y hasta el presente la gran mayoría de ellos están en paro. El 14 de Febrero se declaró el paro general, en todo el país, de todos los miembros de la Federación Obrera. Salió con muy poco éxito y muchos gremios han salido de la Federación. En Lota se ha formado la Federación del Trabajo. Todavía no se ha encontrado solución de las diferencias entre los obreros y las compañías.

—Los señores Aldunate e Izquierdo han sido nombrados delegados a Washington para resolver la cuestión del Pacífico. Del Perú han sido nombrados los señores Melitón Porras y Hernán Ve-

larde.

—Está en vigencia la ley de Reserva de Cabotaje a la Marina Mercantil Chilena. Varios buques extrangeros quedan así desocupados.

—El 9 de Marzo ocurrió un choque, de graves consecuencias, entre dos trenes de carga entre Calera y La Cruz. Hubo tres muertos y siete heridos. Las pérdidas se estiman en más de un millón de pesos. Según informaciones se debió a desobediencia de órdenes por parte de uno de los maquinistas.

—Según el último censo, la población de Chile es de 3.754,723 personas, o medio millón más que en el último censo en 1907.

 —La población extranjera consta de un poco más de cien mil.

—La población urbana, es a saber de las ciudades y pueblos, es de más de mil habitantes. Creció casi tres veces más que la rural, o del campo.

—Las diez ciudades más grandes son: Santiago, 507,296; Valparaíso, 182,422; Concepción, 64,074; Antofagasta, 51,531; Iquique, 37,421; Talca, 36,079; Viña del Mar, 35,441; Chillan, 30,881; Temuco, 28,546; Valdivia, 26,854.

—El porcentaje de los que saben leer ha crecido de un 40% en 1907, a un 57% en 1920.

-El 20 de Marzo quedó solucionado el proble-

(Co .ua en Pág. 16)

NOTICIAS DE LAS IGLESIAS

De Gorbea

Escribe el hermano Bustamante:

«Por medio de la presente le comunico que la hermana Felicinda de Carrasco, de Quitrahue, ha sido llamada al descanso eterno después de una corta, pero dolorosa, enfermedad.»

Esta hermana soportó la enfermedad con valor y en los últimos momentos confesó descansar en

su Salvador.

A los hermanos Carrasco los hemos acompañado en estos momentos de tristeza.

En el cementerio tuvimos una buena reunión donde predicamos el Evangelio.

Qué Dios consuele a la afligida familia.»

—Fueron bautizados los hermanos Eliseo Luna y Carmen Díaz de Luna.

—En el número anterior hemos escrito equivocadamente un nombre: debe ser Juana Luna en vez de Juana Cerna.

De Lastarria y Vilcún

Nos es muy grato publicar que las iglesias de estas dos localidades, han contestado a la carta que la Convención envió a cada una de las iglesias, en favor del sostén pastoral. Ambas contestaciones demuestran que los hermanos, miembros de estas dos iglesias, e tán dispuestos a hacer lo que puedan en tal sentido.

De Nacimiento

La misión acaba de comprar una propiedad en este pueblo. Según opinión de algunos es la casa

mas linda del pueblo.

También, como el hermano Sanzana tenía deseos de predicar en la cárcel y no podía a causa de no obtener permiso ni aún del Gobernador, por intermedio del hermano Davidson consiguió un permiso escepcional; nada menos que de S. E. el Presidente de la República.

De San Patricio

El hermano Saez bautizó a la hermana Evarista Carrasco. Hemos sabido, también, que hay otros listos para bautizarse y que lo harán pronto.

De Muco

El 10 de Febrero prdo. falleció la hermana Dominga Pérez. También el hermano Víctor Apablaza tiene que lamentar la pérdida de un niñito de tres años de edad.

Que el bondadoso Padre Celestial consuele a los afligidos a causa de estos fallecimientos.

De Santiago

Me es grato poner en conocimiento de los lectores de «La Voz,» que las noches de avivamiento que nos hemos propuesto celebrar en nuestra iglesia, aún siguen con ardor y entusiasmo.

El fuego producido por la Convención aún arde en nuestros corazones. Los habitantes del barrio Santa Elena, totalmente alarmados por este acontecimiento, acuden en tal número que varias veces la capilla se vió atestada de gente. Más de veinte personas manifestaron deseos de seguir a Cristo. Cuatro ingresaron al redil del Señor, el 12 de Febrero, después del bautismo. Cueste lo que cueste estamos dispuestos a mayor actividad aún, confiando en el que dijo: «He aquí, yo estoy con vosotros hasta el fin del siglo.» Confiando en esta promesa ¿qué nos queda por hacer? Sólo seguir en esta campaña hasta obtener frutos dignos de la gloria de Dios.

También me gozo en comunicarles que en nuestra iglesia se fundó una sociedad de señoras. Un paso más allá en la obra del Señor. Sobre este particular creo mas prudente callar para que hable la secretaria de la sociedad.

La obra en San Bernardo promete mucho. Uno ya ha solicitado el bautismo y creemos que será bautizado el 5 de Marzo, junto con algunos otros de Santa Elena.

Entre nosotros circulan rumores de la llegada del Director de «La Voz» a la capital. Bien venido hermano; la obra en ésta necesita de sus es-

Regresaron a Santiago, llenos de salud y entusiasmo, los hermanos Davidson. Estamos agradecidos ai Senor por ello.—SALOMÓN MUSIETT.

De Pillanlelbún

Ultimamente fueron bautizados dos jóvenes y un hermano recibido por relación.

De Concepción

—El domingo, 5 de Febrero, tuvimos el gozo de ver al Pastor Alvarez sepultar y resucitar a seis almas, en el solemne símbolo del bautismo,

—El primer domingo de Febrero abrimos un nuevo espacioso local en la calle Maipú, en un barrio de mucha promesa. Después de mucha preparación por parte del pastor Mora y mucha oración, tuvimos una semana de cultos especiales, contando con la cooperación más estrecha de los hermanos, miembros de la iglesia. El hermano Hart vino y predicò cada noche desde el miércoles hasta el domingo, sermones directos, fuertes y penetrantes. Ensalzó a Cristo. El poder del Espiritu Santo se manifestó en todos los cultos. Hubo muy buena asistencia desde el principio y unas dieciocho personas manifestaron determinación de seguir a Cristo.

A Dios sea la gloria.

—Los hermanos Hart, Alvarez, Mora y Moore hicieron un viaje de recorrido a Lota y Coronel. Encontraron un campo de mucha esperanza y necesitado del Evangelio. ¡Que Dios nos dé entrada a este campo y recursos y obreros para proseguir la obra allí.—R. C. MOORE.

De Puerto Montt

El hermano Pérez nos escribe:

En cuanto a la obra aquí, está todo tranquilo

con la presencia de un guardian.

El Domingo tuve una reunión en el Cardenal y había un hombre del Paraguay, lugar bastante le-jano y se interesó mucho por el Evangelio y manifestó deseos de que su familia y vecinos escuchen las buenas nuevas del Evangelio.

Yo estoy dispuesto a ir a Puerto Varas, hoy juéves, si el Señor me da tiempo y es su voluntad. El Señor me está ayudando en ese Puerto.

Tambien tenemos buenas reuniones en Puerto Montt.—BARTOLOMÉ PEREZ.

De Freire

El hermano Valderrama, quien se ha encargado de la obra en este pueblo, dice que todo marcha muy bien en relación con la obra del Señor. Dice, además, que tuvo la oportunidad de visitar los fundos Huilio y Penco y que tuvo en ellos muy buenas reuniones.

Fué bautizada la hermana María Larenas. El bautismo fué presenciado por una numerosa con-

currencia.

De Cherquenco

Acerca de la carta que la Convención enviò a nuestra iglesia, le diré que al momento de ser recibida fué leída a la iglesia y aceptada con gozo por todos los hermanos. Estamos contentos y damos gracias al Señor porque nos hace recordar nuestros deberes por medio de sus siervos. Deseamos que el Señor nos ayude para poder cumplir.—BENIGNO RIQUELME, Secretario.

De Villarrica

El 11 de Marzo, dejó de existir la hermana Juana Vallejos de Laudens, en el paraje denominado

«Los Guindos.» Esta hermana pertenecía a la iglesia de Huequepulle. Su fallecimiento se debió a que mientras se encontraba lavando ropa, se desplomó un arbol seco sobre ella, y pocos días después le produjo la muerte.

El día del entierro tuvimos la oportunidad de predicar el Evangelio a un buen número de per-

sonas.»—BERNARDO VEGA.

De Temuco

El 25 del presente nuestro hermano Leonardo Cifuentes, pasó a la presencia del Señor. Su cuerpo mortal sufrió largos meses a consecuencia de una aflictiva enfermedad, pero su alma que había sido redimida por la preciosa sangre del Hijo de Dios, esperaba pacientemente ser desatada de su envoltura.

Con motivo de la muerte de nuestro hermano, tuvimos la oportunidad de tener varios servicios de alabanzas y predicación del Santo Evangelio.

En especial haré mención de un corto, pero edificante sermón, que predicó nuestro hermano Ricardo Alvarez al salir el féretro de su casa habitación. Su tema fué basado en Juan cap. 11 v. 15. Llegados al cementerio el Rev. G. Mac-Donald, dió lectura a un trozo de la Biblia y a continuación exhortó a prepararse y estar listos al llamado inevitable del Señor.

Que el Señor consuele a la afiijida familia Ci-

fuentes.—D. MERINO, secretario.

Rogamos a todos los hermanos que escriban alguna noticia para «La Voz,» que pongan especial atención al escribir los nombres de las personas, porque a veces es casi imposible descifrarlos y nos vemos expuestos a cometer equivocaciones.—(N. de la R.)

NOTAS

—La Junta Trimestral de Pastores se reunirá en Temuco, el primer miércoles de Abril.

-El hermano Emilio Navarrete, ha sufrido bastante últimamente debido a que, mientras trabajaba en un aserradero, los trozos le deshicieron un pie y, a consecuencia de esto, tuvo que perder una pierna. Recientemente el Director de «La Voz» lo vió en el hospital en Valdivia.

-El misionero Metodista de Santiago, Rev. Carlos Braden, acaba de publicar un libro sobre «El Predicador,» que es provechosísimo e inspirador, como testifican el hermano Davidson y el hermano Musiett, quienes lo acaban de leer. Es sumamente barato a \$ 2.00, y aconsejamos su lectura a todos nuestros pastores.

Pedidos a R. C. Moore, casilla 186, Concepción.

(De la Pág. 14)

ma carbonifero, entre los obreros y las compañías, después de ochenta días de paralización. Los obreros vuelven a trabajar en más o menos las mismas condiciones de antes de la huelga. forecommentation and the property of the prope

Noticias del Extrangero

-El Cardenal Ratti ha sido elegido para suceder al Papa Benedicto XV, quien murió en Enero.

El nuevo Papa tomó el nombre de Pio XI.

—En Hampton Roads, Virginia, E. U. explotó el gran dirigible «Roma» de la Armada de los E. U. matando a 34 hombres de la tripulación.

—Doce mil personas trabajan en un edificio en Nueva York, el edificio Woolworth.

-En la Conferencia de Desarme, reunida en Washington, las naciones que participaron de ella acordaron suprimir el uso de los gases asfixiante; en las futuras guerras.

-La nueva iglesia de checo-eslovakia, que salió de la católica-romana, ya tiene unos 800,000 miembros. Tiene varias diferencias de la católica. No tiene el confesionario, no cree en el purgatorio, no cobra por sus servicios, y no tiene el culto en latín sino en el idioma nacional. Los sacerdotes son casados y andan vestido; civilmente. —En el Tibet, los budistas oran por máquina.

Se escribe la oración en un papel y se amarra a alguna rueda de molino de agua o de viento. Creen que así valen tanto como pronunciadas.

-En Rusia los católicos griegos bautizan por inmersión, creen en el arrepentimiento, el el arecho que tienen los sacerdotes de casarse, jy rechazan el purgatorio y la autoridad del Papa.